

## RAPPORT 2019

### *Débats en psychanalyse*

2019 a été une année de transition pour les *Débats en psychanalyse*, puisque j'ai succédé à Laurent Danon Boileau, qui terminait son mandat en mai 2019 pour assurer la direction de la Collection.

**Le Comité éditorial** a été étoffé avec l'arrivée de Dominique Bourdin, Françoise Cointot, Claire Maurice et Anne Tirilly pour renforcer l'équipe composée de Jacques Angelergues, Charlotte Costantino, Anne Maupas, Sylvain Missonnier, Félicie Nayrou, Hélène Parat et Dominique Tabone Weil. Bernard Chervet a rejoint le Comité Scientifique International, Jacques Boushira et Laure Bonnefon Tort ont souhaité se retirer.

**La création d'une instance de coordination** a semblé nécessaire pour tiercéiser les relations entre les rédacteurs, directeurs des volumes, et les auteurs, comme pour intervenir en cas de désaccord ou de doute entre les rédacteurs directeurs. Jacques Angelergues, directeur adjoint de la Collection, Evelyne Chauvet, conseillère scientifique, Philippe Bonilo, chargé d'édition et moi-même formons cette instance de coordination qui a déjà montré son intérêt.

**La ligne éditoriale de la Collection** s'inscrit dans la volonté de faire connaître la pensée psychanalytique dans ses évolutions et de démontrer l'intérêt d'une plus grande implication de la pensée analytique pour le monde contemporain,

- en direction d'un public large, psychothérapeutes, psychologues, psychiatres, rééducateurs, soignants, voire éducateurs...
- dans une démarche d'exploration des concepts psychanalytiques telle que les Monographies l'avaient proposée mais aussi d'élargissement à la pensée contemporaine, ce qui implique une intention didactique dans la rédaction comme l'organisation d'un volume
- mais aussi de rendre compte des débats qui animent le monde psychanalytique, soit entre les psychanalystes, soit dans la confrontation au monde contemporain.

**Les publications** sont contractuellement fixées avec les Pufs au nombre de trois volumes par an, y compris la publication des Actes du Colloque de la SPP qui a lieu tous les deux ans. Contrat signé en mai 2016 pour 4 ans.

#### **Pour l'année 2019,**

- *Crises et ruptures* dirigé par l'ensemble du Comité Éditorial est paru en Janvier 2019.
- *Maternités* dirigé par Sylvain Missonnier et Hélène Parat est paru en Juin 2019.
- *Trois séances par semaine ?* qui reprend les actes du Colloque de la SPP a été dirigé par Evelyne Chauvet et Jacques Angelergues et est paru en novembre 2019.

#### **Pour l'année 2020,**

- *Excitation* dirigé par Félicie Nayrou et Isabelle Martin Kamieniak sortira en janvier
- *Amour* dirigé par Marie Laure Léandri et Hélène Parat en Juin
- *L'accueil de l'autre* sous la responsabilité de Charlotte Costantino et Laurent Danon Boileau paraîtra en octobre 20.

**Sont en préparation pour l'année 2021 les thèmes suivants :**

La crise environnementale et la psychanalyse, la latence, le sexe de l'analyste, et le Colloque de la SPP, Mémoire, oubli, ...

## Les Colloques

Le Colloque organisé à partir du volume « **La psychanalyse est-elle mortelle ?** » s'est tenu le 28 septembre 19 dans l'amphithéâtre de l'Université Paris VII Diderot. Il a réuni plus de 200 personnes dont beaucoup d'étudiants puisque 4 universités ont collaboré avec *Débats en psychanalyse* pour le construire, Paris VII, Paris XIII, Paris V et Paris X. Anne Maupas, co-éditrice du volume en a été la responsable, accompagnée par nos collègues universitaires Aline Cohen de Lara, Cristina Lindenmeyer, Dominique Cupa et Sylvain Missonnier. À noter que l'entrée était gratuite, ce qui sans aucun doute a favorisé la présence d'un public différent de celui que nous touchons habituellement... Nous regrettons évidemment que la présence d'une librairie ait été refusée par l'Université.

Le Colloque « **L'insolence du symptôme** », construit autour du volume *Le symptôme*, paru en 2018, est organisé en partenariat avec la *Revue Cliniques*, revue de l'Association de Promotion des Soins Psychiques en Institution. Il se tiendra le vendredi 20 mars 2020 au Théâtre Dejazet, boulevard du Temple à Paris. Nous devons à notre collègue Charlotte Perrin Costantino, responsable du Département de Psychologie ORPEA-CLINEA la possibilité de ce partenariat. Participent à ce Colloque nos collègues Kalyane Fejtő, Roland Havas, co-directeurs du volume *Le symptôme*, ainsi qu'Emmanuelle Chervet, Secrétaire Scientifique de la SPP, Catherine Ducarre, Agnès LaurasPetit, Marie Laure Léandri, Vassilis Kapsambelis, Christophe Ferveur, Roland Havas et moi-même. C'est dire que notre Société est largement présente dans cette organisation.

## Les ventes

Les Pufs nous ont adressé le bilan des ventes pour l'année 2019, qui confirment que les volumes parus antérieurement continuent à se vendre. Pour les volumes 2019, *Crises et ruptures* (24 €) s'est vendu à 228 exemplaires, *Maternités* (22 €) à 279 ex., *Trois séances par semaine ?* (22 €) à 276 ex.

Le seuil d'équilibre fixé par notre éditeur à 320 ex sera sans doute atteint par ces volumes, sortis récemment. Mais la question reste posée du prix fixé par les Pufs qui peut être dissuasif, en comparaison avec le prix fixé pour d'autres collectifs, par exemple la collection *Petite Bibliothèque de psychanalyse* (les petits bleu) vendue à 12 €, ou le récent *Présent de la psychanalyse* à 19 €.

Notre objectif est de négocier avec les Pufs un prix de vente en dessous des 20 €. Ce qui implique de notre côté une pagination moins extensive et un effort de collaboration avec le service Commercialisation et Presse des Pufs. Il sera utile d'approfondir la question des ventes globales, sur plusieurs années, ce dont ne rendent pas compte les chiffres qui m'ont été fournis cette année.

De la même façon, il faudra obtenir les chiffres des consultations sur Cairn pour les volumes parus il y a plus d'un an – ce qui est la limite fixée par notre éditeur pour la mise en ligne des volumes.

## Publicité

La collection *Débats en psychanalyse* a été incluse sur le site des Pufs récemment. Le site de la SPP fournit un affichage remarquable de notre collection grâce au travail de Vassilis Kapsambelis que nous remercions vivement. La parution des volumes est annoncée dans la newsletter et les envois groupés et bientôt sur Twitter et Facebook.

Je remercie le Bureau de la SPP qui m'a confié la direction de cette belle et utile collection, ainsi que Laurent Danon Boileau avec qui la passation s'est opérée de façon tout à fait positive. Mes remerciements et ceux de l'ensemble du Comité vont tout particulièrement à Philippe Bonilo, chargé d'édition, pour son grand professionnalisme et sa constante disponibilité, pour son rôle essentiel de pivot dans les échanges et surtout pour sa participation efficace et nécessaire à l'instance de coordination.

Enfin, je tiens à remercier nos collègues du Comité éditorial qui ont accepté de poursuivre l'aventure, ainsi que les nouveaux venus qui ont décidé de mettre leur énergie et leur créativité en jeu pour faire vivre et se développer cette belle collection de la SPP, les *Débats en psychanalyse* !

Isabelle Martin Kamieniak